



Columnas ESTATALES

23 de noviembre 2024

SE COMENTA

Que obviamente cayó como bomba el operativo “**Enjambre**” donde quedó claro para los criminales y sus funcionarios aliados que ya se acabaron los abrazos. Las mesas para la construcción de la paz que impulsa la **gobernadora Delfina Gómez**, reiterando su política de cero impunidad, fueron el semillero de las investigaciones y la coordinación contundente entre las instancias mexiquenses como la **Secretaría de Seguridad** que encabeza **Cristóbal Castañeda** y la **Fiscalía estatal**, a cargo de **José Luis Cervantes**, con las corporaciones federales.

Que por cierto, ayer por la mañana el **Fiscal Cervantes** acudió a la **Conferencia Nacional de Procuradores y Fiscales** que preside el titular de la **FGR, Alejandro Gertz**, y en la que participó el Secretario de Seguridad, **Omar García Harfuch**. ¿Será que ahí se comentó en corto del banderazo de salida? Yes que de la federación participaron “nada más” mil 500 elementos.

Que el resultado, ya se sabe, fueron las detenciones de mandos policiacos municipales ligados a la delincuencia y hasta de la **alcaldesa de Amanalco, María Elena Martínez**, que quizá fue de las principales sorpresas. Se le recuerda por su agresivo conflicto con el síndico una vez que ella decidió abandonar **Movimiento Ciudadano**, partido que llevó a ambos al poder local, y decidió unirse a **Morena**, lo que por cierto deja claro que la **administración morenista** estatal no tendrá miramientos contra la **narcopolítica**, de cualquier color.

Pero haciendo memoria resulta irónico que la alcaldesa, recién llegada al cargo, solicitara al entonces mandatario **Alfredo Del Mazo** “la implementación de una estrategia real de seguridad, no solo el aumento de **elementos y patrullas**, sino que se le ponga inteligencia”. Todo lo que puede cambiar en un trienio.

Que otro detalle de relevancia fue que el detenido presidente del **DIF de Tonatico, Ellery Guadalupe F.**, es esposo de la **alcaldesa Marlem Ayala**, y ex presidente de **Pilcaya, Guerrero**. Este personaje en **2017** estuvo relacionado con un accidente en **Ciudad de México**, donde chocó un costoso automóvil **Aston Martin**. Tras el incidente, afirmó que “no era de su propiedad”. Tal vez ahora pueda dilucidarse “quién pompo” el potente vehículo. —

LA MAQUINITA

Asestan golpe al crimen organizado

::::: Mediante la "Operación Enjambre", encabezada por el Gobierno del Estado de México, la gobernadora **Delfina Gómez**



Delfina Gómez
Álvarez

asesó un golpe histórico contra la delincuencia en el Estado de México con la detención de la presidenta municipal de Amalcalco y directores de seguridad del mismo municipio, Ixtapaluca, Tejupilco y Naucalpan ligados a la delincuencia organizada, extorsión, homicidios, secuestros, entre otros.

::::: En total serán 14 funcionarios municipales serán presentados ante las autoridades en las próximas horas, la primera vez en la historia de la entidad que se realiza un megaooperativo simultáneo que tuvo resultados.

Despliegue sin precedente

::::: En este despliegue hubo más de mil 500 elementos de corporaciones como La Marina, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la Guardia Nacional, la Secretaría de Seguridad estatal, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, la Fiscalía General de la República (FGR). El megaoperativo emanó de las Mesas de Coordinación para la Construcción de la Paz, que encabeza la gobernadora y donde el secretario de Seguridad, **Cristóbal Castañeda Ca-**



Cristóbal
Castañeda

marillo ha mostrado importantes avances en el control de la seguridad de la entidad.

El súper policía

::::: Aunque hay voces que le atribuyen la organización para dar con los funcionarios públicos involucrados con organizaciones criminales, es al titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), **Omar García Harfuch**, pues en años pasados no se vió semejante respaldo por parte de las corporaciones de seguridad hacia la entidad mexiquense.



Omar García
Harfuch

No sólo eso, conoce a la perfección el movimiento en los municipios, la actividad delictiva en la Zona Metropolitana del Valle de México y junto con el Fiscal General estatal, **José Luis Cervantes Martínez**, tiene el mapa de las necesidades de las entidades.

EL INSURGENTE

En Texcaltitlán andan preocupados

:::: Son varios funcionarios municipales que faltan por aprehender luego de las investigaciones



ESPECIAL

Javier Lujano Huerta

que inició la Secretaría de Seguridad Pública y la Fiscalía General de Justicia del Edomex. En el caso de Texcaltitlán, el alcalde **Javier Lujano Huerta** debe estar haciendo maletas: vinculado o no con el cártel, eso ya lo determinará la FGJEM, ha sido omiso en todos lo correspondiente a la inseguridad de dicha demarcación, en donde ni siquiera el transporte público de pasajeros está libre de los tentáculos del crimen organizado. El edil emanado del PRD y actualmente morenista de estar agobiado por lo que viene, pues no parecen buenos tiempos para él.

Más que un paso a Tierra Caliente

:::: En la misma región sureña está la alcaldesa de Santo Tomás de los Plátanos, **María Del Rosario Matías Esquivel**, en su



ESPECIAL

María Matías Esquivel.

municipio - aunque es pequeño - se presume que también impone sus reglas la delincuencia organizada. Es una pequeña región, casi un paso hacia otras regiones de Tierra Caliente, en donde se prevén otras detenciones. El problema es que pocos voltearon a ver esta región que más allá de su verdor, se fue plagando de la presencia del crimen organizado, sin que alguna autoridad pudiera controlar su crecimiento. Ahora vienen las detenciones y se dice que hay mucha gente haciendo maletas para huir.

La capital también estaría en el radar de los operativos

:::: En Toluca tampoco están fuera del radar de las autoridades, en la capital mexiquense. Si bien

el alcalde priista **Juan Maccise** ha tratado de revertir los índices de inseguridad, la realidad es que poco han logrado. Al menos el cobro de cuota y las extorsiones no se denuncian, de manera que poco se combaten, pues el delito parece no ser prioritario en la capital del Estado de México; para Ricardo Moreno de Morena, el edil que llega, el conflicto será mayúsculo.

El morenista deberá comenzar a solicitar ayuda y respaldo, y deberá sumarse a los que están definiendo la estrategia de seguridad en el estado.



ALEJANDRO VARGAS. EL UNIVERSAL

El edil Juan Maccise.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Precio de alimentos impacta en negocios de comida.
- ♦ La incertidumbre por la economía, la inseguridad y la inflación ha impedido que se abran más negocios.
- ♦ Algunos establecimientos incluso operan con números rojos.
- ♦ Estimaciones de la Secretaría de Hacienda en relación a la inflación para el año entrante parecen difíciles de alcanzar.
- ♦ Comentario del día: Hoy empieza la Feria de las Afores.
- ♦ El presidente de Consar aclara que las reformas de la administración pasada en relación a las cuentas de personas de más de 70 años están seguras.
- ♦ Si alguno de los beneficiarios busca su cuenta y la quiere retirar su dinero está asegurado.

UNO DE LOS indicadores que más preocupa es el que se relaciona con la inflación y es que si bien mantiene una tendencia mixta, un par de quince-nas se recupera mínimamente, otras tres va en retroceso y presenta disminuciones consecutivas.

Regularmente uno de los factores que impulsan los precios es el que se relaciona con los alimentos y es que desde hace un par de años, la inflación se ha mantenido más elevada que el promedio nacional.

Sobre todo, son los productos agropecuarios, pero de una forma más clara las frutas y verduras. Es casi imposible no escuchar a las amas de casa que todas las semanas se quejan sobre el aumento cotidiano en el costo de los alimentos y son pocos los productos que bajan su precio.

En la quincena pasada, anotamos en este espacio que la inflación alcanzó el 4.76%, un 0.55% más que el año pasado.

Los productos agropecuarios se encarecieron en un 10.92%, mientras que las frutas y verduras lo hicieron en un 15.90%, mientras que los pecuarios lo hicieron en un 6.17%.

Los energéticos como la gasolina tampoco se quedaron atrás y presentaron un aumento del 5.10%.

Esto impacta sobre todo a los de menores recursos, ya que gastan más en alimentos.

La Secretaría de Hacienda en la estimación oficial que hace en este mes, anota que para el año entrante se espera una inflación del 3%, algo que la mayoría de analistas en el país y en el extranjero ven como poco factible.

NEGOCIOS DE COMIDA EN EL ESTADO DE MÉXICO NO CUMPLEN EXPECTATIVA DE INVERSIÓN PARA ESTE AÑO.

Para empresarios dedicados al ramo de los alimentos como Jaime Acuña, de los Rancheros del Sur, la situación política en el país, con el control legislativo del partido oficial y el resultado de las elecciones en Estados Unidos han provocado un impacto que los comerciantes se sienten solos.

Y la incertidumbre también aumenta porque si el Gobierno federal requiere fondos para cubrir sus necesidades y cumplir sus proyectos, entonces sin duda el comercio será uno de los sectores afectados.

Fue claro al señalar que este no es un buen momento para invertir ya que se corre un riesgo, la inversión local no ha sido la que se esperaba, incluso se han escuchado voces de inversionistas que ya buscan opciones diferentes a la mexicana.

Y más claramente, mencionó que su empresa tenía considerado realizar inversiones en la parte final del año, pero decidieron esperar para observar cómo van a impactar las decisiones políticas que han impuesto los del par-

tido oficial.

Así que la inversión y apertura de nuevos negocios de comida se frenó; en el 2025 analizarán si es factible aumentar el número de sucursales.

Destacó que por un lado se encuentra la incertidumbre y la forma en la que va a impactar la política de la administración federal y el partido oficial, pero también se deben tomar en cuenta aspectos como la inflación que ha superado las expectativas que se tenían.

El campo ha sido muy afectado, desde alteraciones climatológicas, económicas y a eso se le debe sumar el hecho del escaso apoyo gubernamental que han recibido en el campo.

Los que viven diariamente con el trato comercial con intermediarios o comerciantes que se dedican a la venta de alimentos, es posible entender la forma en la que ha impactado el aumento de precios.

Algunos productos que en su momento subieron el precio y cuando se estabilizan, no bajan al nivel que se tenía anteriormente.

Y pone como ejemplo el limón que llegó a variar su precio entre los 12 y 18 pesos, cuando se fue a cien pesos el kilo, posteriormente nunca regresó a su nivel anterior, se quedó en niveles de los 30 pesos.

Pero los campesinos, además del escaso apoyo gubernamental que reciben, también tienen que lidiar con la inseguridad, si son blanco de alguna extorsión, entonces tienen que aumentar el precio para mantenerse en el mercado.

A pesar del aumento constante en el precio de alimentos, en el caso de los establecimientos propiedad del empresario, no se ha hecho un ajuste en el precio de las cartas, aunque se tiene previsto que se haga al final del año.

Aunque estimó que el aumento en los costos que han tenido a lo largo del año llega hasta el 16%, sobre todo por los productos agropecuarios que han impactado de forma considerable.

De esta forma, el cierre del año será importante porque el sector terciario de comercio y servicios, así como el turismo tendrá un comportamiento que puede ser el reflejo de lo que pasará al inicio del próximo año.

Con el relevo en el Gobierno de los Estados Unidos y las presiones económicas, muchas de las cuales se relacionan con el Tratado de Libre Comercio podrían impactar en las inversiones, incluso las locales.

COMENTARIO DEL DÍA: ESTÁN ASEGURADAS LAS CUENTAS DE PERSONAS MAYORES DE 70 AÑOS QUE NO HAN RECLAMADO EL RECURSO.

Hoy empieza en Toluca la Feria de las Afores y el presidente de la Consar, Julio César Cervantes estará encabezando el evento que por primera ocasión se realiza en la capital mexicana.

Junto con las empresas que administran las cuentas, también estarán dependencias del Gobierno federal, como el Infonavit, así como algunas estatales.

Es un buen momento para conocer cómo están las cuentas, sobre todo si en algún momento han tenido un empleo registrado en el IMSS o ISSSTE.

El funcionario federal, en entrevista mencionó en relación a las cuentas de las personas de más de 70 años que no han sido reclamadas o que desde hace un año tienen su cuenta inactiva, destacó que el recurso está asegurado.

Y es que por un decreto presidencial el recurso de esas cuentas se usan para un fondo de retiro.

Basta con que acuda el IMSS, ISSSTE o Infonavit para que retire su recurso con previa comprobación.



Eduardo Blanco

El INE quiere aplazar la elección del 2025

La polémica reforma al Poder Judicial Federal, que desde el 15 de septiembre del 2024 es vigente, permite que las y los integrantes de éste, sean electos de manera directa, como hoy se hace en los cargos de presidente de la República, gobernadores, presidentes municipales, etc., sólo que en este caso serán ministros, magistrados y jueces en cada una de las materias especializadas como, por ejemplo: Civil, Penal, Administrativa, entre otras.

A nivel nacional se votará por los integrantes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, magistrados del Tribunal Electoral y los magistrados del Tribunal de Disciplina, es decir tendremos boletas nacionales y por circuitos judiciales, lo que implica el primer reto para el Instituto Nacional Electoral, el cual desde su fundación en la década de los 90 del siglo pasado, ha contado con el Servicio Profesional de Carrera, y una estructura está basada en los 300 Consejos Distritales y las 32 Juntas locales, lo que le ha permitido instrumentar, junto con los Organismos Político Electorales locales las elecciones concurrentes como las que vivimos en junio del 2024 y que fueron muy exitosas.

La premura con la que el Poder Legislativo ha venido instrumentando las reformas a las normas electorales dejan grandes huecos legales y muchas dudas operativas, lo que ha llevado a que el 20 de noviembre el INE pidió aplazar la elección 90 días, para poder realizarla hasta octubre de 2025.

En escrito enviado a las Cámaras de Diputados y el Senado, la encargada de despacho de la Secretaría Ejecutiva del INE, Claudia Suárez, hizo la petición y enlistó las tareas que deberá llevar a cabo para ese proceso.

La solicitud se basa en los estudios de las áreas técnicas de cómo impacta en los trabajos de organización los dos meses que no pudieron avanzar, que implica la-

bores logísticas y administrativas, pero incluso, posibles responsabilidades en las licitaciones y contratos para la prestación de diferentes servicios, que podrían incumplir los plazos establecidos en los reglamentos del INE tanto a nivel nacional como estatal.

El Consejo General del INE destacó la complejidad que implica la labor de contratar a más de 50 mil capacitadores quienes deberán instruir a los integrantes de las mesas directivas de casilla; además de la definición de cómo se distribuyen geográficamente los puntos de votación, es decir, la cartografía electoral.

Si a esto le sumamos que los registros para la elección de integrantes del Poder Judicial, ha mostrado poca simpatía e interés, tomando en cuenta que inició el 5 de noviembre y cierra el domingo 24 del mismo mes.

En el modelo que se diseñó, deben llegar a 18 mil aspirantes y hasta el día 19 de noviembre no se llegaban ni a tres mil, lo que hace ver que al menos este primer ejercicio de elección tendrá que sufrir reformas muy rápido, y para las 32 entidades les da un parámetro de lo complicado que es el proceso de registro de aspirantes y luego de candidatos, ya veremos cómo se dan las campañas, pero lo único cierto es que este nuevo modelo nació con defectos de fábrica.